



## Trampas de corrupción

### Ganar campañas políticas, un incentivo corruptor de Latinoamérica 2

*Luis Carlos Ugalde y Jesús Silva Vega*

Con la llegada de la democracia a Latinoamérica se esperaba que la pluralidad disminuyera considerablemente la corrupción. Sin embargo, los recientes escándalos de Brasil, Chile y México parecen indicar que una mayor competencia política, lejos de desincentivar la corrupción, terminó provocándola.

### Transparencia y anticorrupción en México 10

*Eduardo Bohórquez*

La constante presión de la sociedad civil y de la academia han llevado a México a plantear cambios dirigidos a combatir la corrupción. Sin embargo, para que el nuevo Sistema Nacional Anticorrupción sea capaz de acabar con este mal será necesario que plantee una reforma institucional antes que una simple reacción política.

### La trampa de la corrupción en México 20

*Pedro Gerson*

Pese a que los escándalos de corrupción en México no sean nuevos, los episodios más recientes parecen indicar que se ha extendido a todos los niveles de poder. ¿Qué genera este mal y cómo es que un país que pretende modernizarse puede combatirlo?

### Petrobras y el modelo BRICS de capitalismo de Estado 28

*Aldo Musacchio y Sergio G. Lazzarini*

Los recientes escándalos de corrupción al interior de Petrobras no solo minaron la credibilidad de la petrolera estatal y del grupo político cercano a Dilma Russeff, sino que generaron también enormes dudas en torno al modelo de capitalismo de Estado. ¿Podrá Brasil darle la vuelta a este episodio y recuperar su imagen internacional?

La crisis de corrupción en Chile	36
<i>Tito Flores Cáceres</i>	

El gran número de desastres naturales que azotó a Chile vino acompañado de enormes escándalos de corrupción que afectan tanto a gobernantes como a la oposición. La presidenta Michelle Bachelet ha anunciado una serie de medidas para combatirlas; pero, ¿serán suficientes?

## Diálogo **N**

Efectos del TPP en Asia-Pacífico y Latinoamérica	45
<i>Ignacio Bartesaghi</i>	

Los crecientes retos que enfrenta el Acuerdo Estratégico Transpacífico de Asociación Económica (TPP) y el nuevo contexto internacional obligan a que las negociaciones dejen de ser estudiadas desde un enfoque clásico. La negociación del TPP será compleja y muy distinta a lo que hemos visto hasta hoy.

Los secretos del TPP	54
<i>Cassandra Waters</i>	

El comercio tiene la capacidad de convertirse en una poderosa herramienta para mejorar la vida de las personas. Sin embargo, el Acuerdo Estratégico Transpacífico de Asociación Económica (TPP) representa la continuidad de una política comercial que empodera a los inversionistas y debilita a los ciudadanos.

## Mundo

Ante nuevas esferas de poder	64
<i>Gerardo R. Valenzuela y Sergio E. López-Araiza</i> entrevistan a <i>Joseph Nye Jr.</i>	

Ante un cambiante escenario internacional en el que vislumbra el surgimiento de poderosos actores como China y Rusia, la hegemonía de Estados Unidos aparentemente está en riesgo. Para ahondar en el tema de las relaciones de poder en el mundo, el equipo editorial de *Foreign Affairs Latinoamérica* entrevistó al reconocido académico Joseph Nye Jr.

La peligrosa deuda de China	67
<i>Zhiwu Chen</i>	

La decisión de aportar fuertes sumas de dinero como estímulo para combatir la Gran Recesión estadounidense podría salirle muy cara a China. Una deuda como la que tiene Beijing es muy poco manejable ahora que su economía se ha desacelerado y representa un enorme reto para la potencia asiática.

- Para aceptar la “nueva normalidad” de China 74  
*Hu Angang*  
 La reciente desaceleración de la economía china ha llevado a muchos analistas a argumentar que la potencia asiática va hacia el precipicio. Sin embargo, esta es solo una nueva etapa, bautizada como “nueva normalidad” por el presidente Xi Jinping, en la que China se integrará cada vez más al comercio internacional.
- ¿Adiós Panamá? 80  
*Mariano Turzi*  
 En 1914 el canal de Panamá cambió el comercio internacional y consolidó la posición de Estados Unidos en Latinoamérica. En 2014 una compañía china anunció la construcción de un nuevo canal, ahora en Nicaragua. ¿Sirven las lecciones históricas del canal de Panamá para entender el canal de Nicaragua?
- La India y Latinoamérica: fronteras distantes 88  
*Daniel Kent Carrasco*  
 La desaceleración que enfrenta la economía india desde 2011 la obliga a buscar tender nuevos puentes y a aprender las lecciones de Latinoamérica. Sin embargo, para mejorar sus relaciones comerciales y diplomáticas con esta región, la India deberá romper con el histórico alejamiento que ha imperado entre ambas.
- Colombia en la búsqueda de la paz 96  
*Edwin Murillo Amaris*  
 Desde 2012 el mundo ha volteado hacia Colombia por el importante esfuerzo que hace para llegar a acuerdos de paz con las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia (FARC). Sin embargo, obtener resultados positivos de este acercamiento no será nada sencillo, como lo demuestran más de 65 años de enfrentamiento.
- La política exterior colombiana y el proceso de paz 104  
*Eduardo Pastrana Buelvas y Diego Vera Piñero*  
 El proceso de paz en Colombia ha generado también importantes cambios en su política exterior y ha ocasionado que actores mundiales se interesen enormemente por los diálogos de La Habana. Por este motivo, es crucial analizar los efectos de la política exterior colombiana en un posible acuerdo de paz.
- Europa, los sueños de orden rotos 112  
*Ivan Krastev y Mark Leonard*  
 El régimen de seguridad europeo, que fue modelo para todo el mundo durante siglos, resultó violentado fuertemente con la anexión de Crimea a Rusia. Estos cambios geopolíticos obligan a la Unión Europea a voltear a ver a la Unión Euroasiática en lugar de ignorarla.

- Europa es una mujer barbuda 122  
*Stéphan Sberro*  
 Pese a los duros embates que ha sufrido recientemente el ideal europeo y a despecho del auge de los partidos ultraderechistas, este ideal se resiste al naufragio. Cada año, desde 1960, se manifiesta prácticamente sin interrupciones de forma frívola: mediante el popular concurso televisivo Eurovisión.
- Los reajustes monárquicos en Arabia Saudita 129  
*Luis Mesa Delmonte*  
 Con la muerte del rey Abdalá bin Abdelaziz, en enero de 2015, inició una nueva fase de la historia del reino, que vino acompañada de expectativas e incertidumbre. Esto ha traído importantes cambios de política exterior y de seguridad cuyos efectos aún están por verse.
- Una nueva agenda mundial de desarrollo 139  
*Alejandra Kern y Lara Weisstaub*  
 En 2015 concluye el plazo para cumplir con los Objetivos de Desarrollo del Milenio y dará paso a la conformación de nuevas metas y objetivos. Pese a que los problemas son los mismos, el cambiante contexto internacional obliga a hacer una revisión profunda de la nueva agenda mundial de desarrollo.
- Una luz para los pobres 146  
*Morgan D. Bazilian*  
 La pobreza energética, pese a ser prácticamente ignorada por todas las instancias de ayuda internacional, continúa siendo un grave problema que aqueja a grandes poblaciones del sudeste asiático y de África Subsahariana. ¿Por qué es importante mitigar la carestía de energía eléctrica?

## Reseñas

- Abstracts* 154

---

Foreign Affairs Latinoamérica busca ser un espacio para difundir las visiones del mundo que se tienen en la región —y también las visiones de la región que se tienen en el mundo— sin descuidar los principales temas del escenario internacional, atañan o no a Latinoamérica. El contenido de los textos es responsabilidad exclusiva de sus autores.